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新北市政府第6屆第1次老人福利推動小組會議紀錄 

壹、 時間：110年9月24日（星期五）下午1時30分 

貳、 地點：本府行政大樓18樓市政會議室 

參、 主席：劉副召集人和然                               紀錄：張桑豪 

肆、 出列席人員：如簽到表影本 

伍、 主席致詞：略 

陸、 確認上次會議紀錄：同意備查 

柒、 上次會議主席指示事項辦理情形： 

列管編號1091210-1：解除列管。 

(一)委員意見摘要(張委員淑卿)： 

  有關走失手鍊，據老人福利推動聯盟了解是由於民眾經由警政轉介而

向老人福利推動聯盟申請，因老人福利推動聯盟的走失手鍊係屬於民

間募款，資源取得不易，社會局是否能降低行政作業的繁瑣，讓有需

要的民眾能儘速獲得資源。 

 (二)社會局回應： 

  新北市政府的走失手鍊現場填妥申請表就能領取，再由政府單位建置

資訊系統與警政單位合作24小時服務走失民眾，本市提供走失手鍊服

務已逾20年。 

    主席決議：請業務單位加強警政宣導，多運用新北市政府的走失手鍊，加強

為民眾提供便捷服務。 

捌、 專案報告及工作報告：略（詳參會議資料） 

一、 委員意見摘要： 

(一)衛生局專題報告「新北市長期照顧交通接送服務」： 

1.張委員淑卿： 

透過系統來管理長期照顧交通接送車是一個很好的模式，但因為民眾

在使用服務時是屬於相對弱勢，發生交通意外時的責任歸屬不易釐清，

須讓服務使用者了解，避免服務被汙名化。 
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3.蔡委員政道： 

請教目前長期照顧交通接送車隊與機構住民運用的狀況為何?老人福

利機構住民不只有重度障礙老人，還有衰弱老人也需要交通資源來服

務，建議相關單位多加宣導，以利機構及其住民知悉服務並使用，謝

謝新北市提供優質的服務與平台，另感謝市府團隊的努力，協助機構

安然渡過疫情。 

 (二)民政局專題報告「型塑市民活動中心友善空間」： 

1.蘇委員雪玉： 

活動中心的設置除考慮對老人的友善活動空間近便性及功能性，以及

多點美感設計或自然、溫馨的感覺。 

2.邱委員夙儀： 

里里銀髮俱樂部十分積極推動，但市民活動中心興建未必能及時，是

否可以考慮將學校餘裕空間提供給老人運用。 

3.張委員淑卿： 

謝謝新北市政府的努力，新北市已朝向聯合國2020年~2030年的四大

主軸之一的友善空間，但友善空間需硬體與軟體兼備，建議可運用餘

裕空間改善來滿足需求。 

(三)有關各局處工作報告： 

1.邱委員夙儀： 

謝謝社會局及各局處提供各項老人福利服務，可以多方宣導提升長輩

認知及使用。 

2.張委員淑卿： 

法務部推廣意定監護服務，目前新北市對於意定監護的執行狀況為何?

另建議勞工局可與社區照顧關懷據點合作，提供就業媒合；建議於下

次工作報告提供下列資訊： 

(1) 長者健康檢查人數。 

(2) 75歲以上長者換發駕照做法。 
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(3) 教育局的樂齡學習中心及樂齡自主帶領團體目前執行及推廣狀況。 

(4) 警察局對於老人防詐騙措施及老人被詐騙現況。 

(5) 社會住宅承租給老人比例及實際執行所遇到狀況。 

3.洪委員禮錝： 

在疫情期間據點的老人無法出門參加活動，健康及心理狀況都衰退，

應該要強調停課不停學，應可運用科技設計線上教學課程，協助長輩

渡過疫情；另外，初老及男性老人社會參與意願低落，應思考如何協

助他們提升參與。 

二、 各局處回應： 

(一)衛生局專題報告「新北市長期照顧交通接送服務」： 

衛生局回應： 

1.交通車是以承辦單位為主體，司機與車隊是特約，倘有意外發生，

乘客可依法究責，本局持續加強教育訓練，並修訂合作契約強化服

務品質。 

2.在長照2.0支給付規範，主要提供居家及社區失能老人為服務主體，

本局會評估如何發揮車隊最佳效益，提供願意自費老人運用。。 

3.交通車提供失能等級在4-8級老人所需，倘老人有參與其他社區活動，

可評估擴充服務量能，服務更多的長輩，讓車隊透過公私協力永續

經營。 

 (二)民政局專題報告「型塑市民活動中心友善空間」: 

 民政局回應： 

1. 目前民政局新設活動中心皆提報市府景觀總顧問或美學總顧問平台，

由專家提供意見，例如林口區下福活動中心設計理念是彩虹活動中

心；嗣後活動中心規畫皆會朝此方向辦理，提升民眾對設施好感度，

而願意使用。 

2. 市民活動中心有498間，依1,032里而言仍顯不足，社會局推動里里

銀髮俱樂部、宮廟、教會或者公寓大廈皆為老人活動場所，本局將
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持續增設市民活動中心，以符合市民及老人的需求。 

 (三)各局處工作報告： 

1.勞工局回應： 

本局會評估中高齡專法通過後因如何協助中高齡長者就業進行通盤

的檢討，並思考如何與社區照顧關懷據點合作。另本市轄內有建構

中高齡職場續航中心可為民眾服務。 

2.社會局： 

(1) 有關對於老人活動空間不足，本市每個月會召開「新北市公共托

育、老人福利設施及健身中心推動小組」，由10個局處會定期提

供盤點場地提供設置銀髮俱樂部，目前銀髮俱樂部有1,016處，

服務887里，目標是明年全部佈建完成。 

(2) 近期社會局討論疫情期間，服務不中斷，目前規劃2個模組，一

是透過數位學習達成數位服務，將建置數位學院及平台，但人才

培力是關鍵因素，本局針對局端、動健康老師、銀髮俱樂部及松

年大學等主要幹部進行培訓，透過影片、數位服務、數位關懷、

數位教學讓老人也能在家學習運用，達到停課不停學的概念。 

(3) 目前本市尚未有意定監護的案例，本局加強意定監護議題宣傳，

透過晚美人生系列講座及工作坊有財務規劃、幸福生涯、健康養

生、生活法律、財產防護、心靈支持、臨終醫療、人生終章八大

主題的規劃，未來將此議題納入宣導。 

玖、 臨時動議：無 

壹拾、 主席裁示： 

一、 委員對於樂齡教育、老人防詐騙、高齡居住及道路安全相當重

視，請教育局、警察局、城鄉發展局下次會議列席並提供工作

報告。 

二、 伴隨本市老年人口數持續成長，老年人各項需求之滿足不僅需

要跨局處與跨專業的分工及合作，亦需要政府與民間共同參
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與，請各局處持續努力推動各項服務，同時也須考量老人數位

落差，可能造成數位排除。 

壹拾壹、 散會：同日下午3時30分。 
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